

La generación de Benito Juárez, o generación de la Reforma, es la más refulgente en los anales de México; antes, la de Miguel Hidalgo y de Josefa Ortiz de Domínguez había iniciado la independencia de México; los hombres y las mujeres de la Reforma no sólo la consolidaron, además forjaron nuestra nacionalidad en 1821, cuando se formalizó nuestra independencia política, que tampoco existía cuando tuvo lugar la guerra con Estados Unidos en 1847.

Juárez y sus contemporáneos realizaron la epopeya de desarrollar un sentido de nación, surgido a fuerza de compartir ideas y propósitos, de practicar las mismas costumbres y de vivir bajo las mismas leyes e instituciones; sentido que estructura al Estado mexicano: libre, independiente y soberano; sentido que da origen al ideal de patria traducido en el firme propósito de permanecer unidos en la integridad de esta tierra —para sus moradores tan querida—, y en el culto de un pasado venerado tanto por las glorias que guarda, como por los sufrimientos e infortunios padecidos en común por sus antepasados; unidos por la determinación común de legar a su descendencia un México libre y soberano, donde pueda vivir en paz, con seguridad, justicia y dignidad.

Con un estilo biográfico, la presente obra relata, a través de la semblanza de los principales protagonistas de la gran epopeya nacional, los avatares de dos guerras: la civil de los Tres Años y la de la intervención francesa, en afán de valorar, en su justa dimensión, la hazaña de Benito Pablo Juárez García y sus coetáneos y correligionarios.

En ocasión del bicentenario del natalicio del prócer de Guelatao, se publica la segunda edición de este estudio bibliográfico.